

Ces citoyens qui vont acheter des parcelles de forêt collectivement

Élodie Castellì



Christine Combe et Noël François sont à l'origine de la création du futur groupement forestier citoyen et écologique Forêts naturelles du Jura. Photo Élodie Castellì

Plusieurs citoyens sont en train de constituer un groupement forestier citoyen et écologique (GFCE) nommé Forêts naturelles du Jura. Ils veulent acquérir ensemble des parcelles de forêt dans le département, avec l'objectif de les gérer de manière douce, sans coupe rase et en privilégiant la régénération naturelle.

Ils veulent devenir des acteurs de la préservation des forêts. Plusieurs citoyens se sont rassemblés pour créer un groupement forestier citoyen et écologique (GFCE) dans le Jura. Nommé [Forêts naturelles du Jura](#), ce groupement devrait voir le jour durant l'année 2025. En achetant ensemble des parcelles, les futurs associés veulent favoriser des pratiques de gestion durable des forêts.

• « Faire aimer la forêt »

Les initiateurs de ce futur groupement sont issus de l'association Forêts alternatives du Jura, créée en 2020. « Le rôle de cette association à but non lucratif est de sensibiliser les personnes sur la forêt et son rôle, en proposant des sorties mensuelles en forêt », explique Christine Combe, présidente de l'association. Récemment, [Forêts alternatives du Jura a eu l'opportunité d'acheter 2 hectares de forêt à Chevreaux](#). « Ce petit terrain nous permet de faire des expériences, nous allons y développer un verger. Ça nous rassemble et c'est une façon de faire aimer la forêt », détaille Christine Combe.

• « Une aventure collective »

Tout en conservant l'association et ses actions de sensibilisation, plusieurs de ses membres ont voulu passer la vitesse supérieure, en se rendant acteurs de la gestion forestière via la création du groupement. « Le groupement forestier est une société qui permet à plusieurs personnes d'acheter de la forêt en commun, précise Noël François, membre de l'association Forêts alternatives du Jura, et d'un autre groupement forestier en Saône-et-Loire. Acheter ensemble est un moyen de lutter contre le morcellement des parcelles. C'est une aventure collective. »

• Régénération naturelle

« L'objectif n'est pas de mettre la forêt sous cloche, complète Christine Combe. L'idée est de pratiquer une sylviculture mélangée à couvert continu. Cela signifie qu'il y aura plusieurs essences, d'âges différents, et que l'on ne procédera pas à des coupes rases. On souhaite prélever seulement ce dont on a besoin. »

« On n'a rien inventé, ajoute Noël François. Le principe de base, c'est la régénération naturelle. Une forêt qui produit tout le temps est résiliente, moins sensible aux ravageurs. »

Si le secteur géographique visé s'étend au Jura, les associés se concentreront dans un premier temps dans un rayon de 30 km autour de Lons. « Nous souhaitons acheter des parcelles de tailles différentes, en montagne et en plaine », indique Noël François. Le bois sera commercialisé. « On souhaite travailler le plus possible avec la filière. Il faudra trouver des bûcherons, des scieries, pour valoriser cette filière locale », espère Christine Combe.

Renseignements : Noël François au 06.56.68.08.98. Site internet : www.foretsnaturellesdujura.fr